

que forma parte de nuestro territorio, y es uno de los miembros de la patria. Nada dicen contra este acerto ni que se rija por leyes especiales, ni que tenga presupuestos, Tesoro y deuda aparte, ni que se vea privada de ejercer los grandes destinos de su administración y su hacienda, Colonia es aún; país fué de conquista.

¿No sería hora ya de que el Gobierno cambiase de ideas y conducta, y procurase á todo trance la paz y devolviese á la nación su perdido sosiego?

F. PI Y MARGALL.

(El Nuevo Régimen, Madrid.)

## CUBA

ARRUINADA POR LA METRÓPOLI.

SU INDEPENDENCIA ASEGURADA AUN SIN GUERRA, MÁS Ó MENOS TARDE.

POR R. M. MERCHANT.

Cuba ha vivido y vivirá principalmente del azúcar. Sus últimas zafas pasaron de un millón de toneladas, mientras que bajo el régimen del trabajo esclavo excedieron poco á la mitad de ese guarismo, lo cual ha sido un solemne mentís dado á los que predijeron que con la abolición de la esclavitud se acabaría aquella industria principal, suponiendo que los negros se entregarían á la pereza.

Por analogía esto mismo es aplicable á la independencia de Cuba conseguida por el esfuerzo aunado del blanco y del negro, desmintiendo las paparruchadas de q' Cuba independiente no sabrá constituirse y gobernarse, y de que la contienda actual es una guerra de raza, según los inocentes políticos españoles.

Prueba de ello es la disciplina y noble conducta del ejército libertador.

Volviendo á la industria azucarera cubana, su ruina sería la ruina del país, y por ende la ruina de España que no tiene otra áncora de salvación sino el presupuesto cubano.

El azúcar de Cuba desde 1884 está atravesando una crisis más y más formidable cada día. El gobierno español no tiene la culpa de la crisis, pero sí la tiene de no combatirla y de haberla recrudecido en la colonia.

La causa de esa crisis ha sido el grandísimo desarrollo de la producción, merced á las primas pagadas por muchos gobiernos. Ultimamente se han fabricado 8.100,000 toneladas de azúcar de remolacha y de caña, mientras que el consumo no ha pasado de 6.810,000 toneladas. La de remolacha no llegó en 1853 á 4.000,000 de manera que se ha aumentado más de dos y media veces en las cuatro décadas mientras que la primera ha acrecido veinte tantos.

No hace mucho, Cuba era el país

que más azúcar producía; y hoy es el tercero ó cuarto, apesar del progreso numérico de sus zafas.

Así se explica que haya perdido casi todos los mercados europeos, que de consumidores se han vuelto productores, y puede decirse que á Cuba no le queda sino el mercado de los E. E. U. U.

Estos á su vez, estimulan dentro de su territorio la producción de azúcar de caña, remolacha, meplo y sorgo, porque el gobierno ha estado subvencionando á los fabricantes y gastado muchos miles de pesos en experimentos y en el estudio de los adelantos que se efectúan en Europa, tanto respecto del cultivo, como de la fabricación.

La pretensión de la gran nación vecina es que llegue el día en que no necesite comprar al extranjero ni una libra de los millones de toneladas que consume anualmente y que representen más de la cuarta parte de la producción del mundo.

En agosto de 1894 una ley norteamericana suprimió las primas y por reclamación de los productores de la Louisiana resolvió el Congreso seguir cubriendo la subvención por el año actual, para salir temporalmente de la dificultad.

Pero al desistir de las primas no es desistir de la industria azucarera: son dos políticas distintas en sus medios pero acordes en sus fines. Los demócratas suprimen la subvención, pero imponen al azúcar extranjero un derecho de aduanas de 40 por ciento *ad valorem*. La tendencia es siempre bastarse á sí mismos.

Cuba no tiene que aguardar tanto para ser excluida de ese mercado casi el único q' le queda. El azúcar de remolacha de Europa se vende en los E. E. U. U., y como su costo de producción es ínfimo, debido á las condiciones de la planta, á los adelantos de la ciencia y á la protección pecuniaria de los respectivos gobiernos, el azúcar de remolacha se halla en condiciones de competir con el de Cuba y se vende á un ínfimo precio que para la grande Antilla en su modo de ser es muy poco remunerador. La sola Alemania ofreció á los refinadores norteamericanos poner en Nueva York en cuatro meses toda la cantidad de azúcar que necesitaran durante un año.

¿Y qué ha hecho en vista de eso el gobierno español en favor de su colonia?

Lo natural es que una metrópoli, empeñada en que el mundo crea que ella trata á sus colonias como una madre á sus hijos, lo natural es, repetimos, que España acudiera á auxiliar á Cuba en esa lucha formidable.

Dentro de los principios económicos, dentro de la competencia natural sin artificiales protecciones, ningún país podría competir con Cuba en la producción barata del azúcar. Si en el combate la Isla se ve amenazada, es porque las naciones europeas y la americana han estado pa-

gando primas á su industria azucarera. De consiguiente, consistiendo la desventaja en las primas, el remedio está indicado: la madre España debería haberlas otorgado á la hija Cuba para que pudiera afrontar con armas iguales la lid de sus émulos.

España debería dar protección pecuniaria á los productores de Cuba. Y como sería un contrasentido el quitar con una mano lo que se da con la otra, dicho se está que no debería gravar el azúcar de Cuba con impuestos que hicieran nugatorio el beneficio de las primas.

(Continuará.)

## GACETILLAS

ESTA NOCHE en el Teatro de Variedades tendrá lugar la segunda exhibición del hábil Prestidigitador é hipnotizador Dr. Jiménez.

Este caballero, apreciando á la sociedad josefina en lo que vale, se propone presentarle suertes sorprendentes y en un todo dignas de su cultura é ilustración, sin valerse para ello de aparatos de doble fondo ni nada que se le parezca. Su agilidad y destreza los suplirán.

Ejecutará también nuevos actos de hipnotismo y magnetismo y se promete, en fin, dejar satisfecho al público que asista á esta segunda sesión.

POR NOTICIAS adquiridas en la Delegación, sabemos que el Bermuda salió nuevamente de Jacksonville, Fla. al mando de los valientes jefes Torres y Leyte Vidal, con cuatrocientos expedicionarios, 2,000 rifles, 500,000 cartuchos, varios cañoncitos y otros materiales de guerra. Dada la clase de vigilancia española podemos darle ya por cierto su feliz desembarco en Cuba.

También fuimos informados con agrado, de que el empréstito cubano de \$ 2,000,000 al 6% emitido por el Ministro Estrada Palma, con facultades especiales del Gobierno de la República Cubana, fué cubierto **5 veces** su valor en la misma hora que se abrieron las ofertas.

Esto nos place en extremo, porque demuestra el crédito amplio de que dispone la Revolución, y porque gracias á él no faltarán los elementos bélicos necesarios para terminar en más breve tiempo con la oprobiosa dominación española en Cuba.

MAÑANA á las 7 p. m. y en casa de don Santiago Güell, celebra sesión ordinaria el Club "Hermanos Maceo." Es de esperarse la puntual asistencia de todos sus socios.

HA FALLECIDO recientemente en Key West la señora doña Sofía Estrada, viuda del General Calvar

y perteneciente á una distinguida familia cubana, á quien enviamos nuestro pésame; significándolo más particularmente á nuestros amigos don Francisco Antúnez y don Ismael Estrada, próximos parientes de la finada.

NO SE ASUSTEN.—En Managua, á 12 millas de la Habana, un coche con varios pasajeros fué detenido por los insurgentes y el interlocutor preguntó al cochero si le reconocía. Al recibir una contestación afirmativa el Jefe le dijo:

"Vuelvase á la Habana con sus pasajeros para que sirvan de testigos de que Ud. me ha visto y diga al General Weyler de que aquí está Antonio Maceo esperando por él.

## PARRAFITOS

ELECCIONES ESPAÑOLAS

Los conservadores obtienen una mayoría.—Amagos de motines.

Madrid, 13 de abril.—El pueblo español jamás ha estado tan indignado como lo está en este momento, con motivo de las vergonzosas tácticas adoptadas por el Gobierno para derrotar al Marqués de Cabriñana, autor de las revelaciones de los escándalos del Municipio de Madrid. El tono de la prensa en general es muy violento. Dice *El Heraldo*:

"Los comerciantes, manufactureros, artistas y los que durante toda su vida no se han ocupado de política y que son acérrimos defensores de la paz, emplean hoy un lenguaje que alarmaría aun á los mismos anarquistas. Las ideas revolucionarias han conquistado muchas personas durante las últimas veinticuatro horas. El primer resultado de las escandalosas falsificaciones de las elecciones de ayer y los insultos á los derechos de los electores, ha sido inocular y fomentar la sedición en las clases sociales, hasta aquí amantes pacíficas de la legalidad. El Gobierno que precedió á la revolución de 1868, acumuló combustible para el fuego de la misma manera como lo hizo ayer el Gobierno."

*El Correo*, órgano del señor Sagasta, refiriéndose á las elecciones, dice: "que solo los republicanos revolucionarios están satisfechos con el resultado de ayer. Los partidarios de la monarquía y del régimen representativo, deben cubrirse sus caras con horror."

El *New York Herald* en su edición del 20 de abril, publica el siguiente cablegrama de Madrid: "El Ministro de Ultramar hará arreglos para llevar á efecto la ley